

LA PRENSA

DIARIO DE LA TARDE

AÑO VII

SAN JOSE, COSTA RICA, LUNES 20 DE JULIO DE 1925

NUM 1978

Servicio de Aerogramas especial de "La Prensa"

LA CATASTROFE DE COREA

Las tragedias matrimoniales

La sociabilidad tiene por fin la cultura humana y como un medio para suavizar las costumbres de los hombres. Por eso hemos visto que desde que el hombre empezó a vivir juntándose con sus semejantes para formar en los primeros tiempos las tribus y patriarcados hasta los modernos de las nacionalidades, han venido los instintos salvajes de la especie, morderándose a grado tal que hoy se pena con fuerte sanción las trasgresiones de la moral social, esto es, los atentados contra la seguridad de las personas. Y si esto es tratándose de los asociados en general, merece censura más fuerte quien maltrata a la mujer por su condición débil y por el gran papel que tiene sobre la tierra. Para algo el cristianismo arrebató a la mujer de la esclavitud en que se la tenía en lo antiguo, y por eso de instrumento o cosa pasó a ser compañero del hombre y reina de su hogar.

Nos sugirieron estas consideraciones los siguientes hechos ocurridos ayer en esta ciudad.

Joaquín Villalta Barrantes, antiguo policial de esta ciudad, irrespetando su propia autoridad y deslustrando el brillo que debe distinguir a una institución civil como es la de la policía, garante del orden, despididamente puso manos sobre su esposa y lo grave del caso es que con el arma que portaba para garantía social hirió de un tiro al señor Miguel Ángel Alcázar que intentó mediar en la gresca conyugal de Villalobos Barrantes. El superior respectivo ordenó la inmediata destitución del delincuente, quien fue pasado a la orden del Juez del Crimen para la iniciación de la sumaria respectiva.

En el Barrio México, Miguel Ángel Mesén Rojas, dió de bristadas, irrispetuoso, a su esposa Merita Sánchez Mesén.

Rojas fue detenido por la policía.

Enfermo

Se encuentra muy enfermo en la Penitenciaría el Sr. don Enrique Capella. La facultad de medicina ha pasado un informe al Juez 2º del crimen informando la gravedad de su estado, para la escarcelación con fianza de haz. El asunto ha pasado a la Corte para resolverlo.

Los señores magistrados, deben resolver cuanto antes, pues se trata de un caso urgente y el Penal no reúne las condiciones para el paciente. Y su gravedad cada vez es mayor.

Recorte el cupón de

"La Prensa"

Tokio, 20.—Parte de la ciudad de Secul ha sido inundada por el río Secul y como consecuencia la población se encuentra completamente a oscuras. Se han registrado algunas defunciones en los carros del ferrocarril, según reporte, y también en los cuarteles. Informes de Oslaka dicen que todas las comunicaciones con Korca han sido interrumpidas.

Robo de documentos pelíficos

París, 20.—El ex-presidente Provisional de Hungría Conde Corelli, quien recientemente estuvo en los Estados Unidos y que ahora se hospeda en un hotel de París, fue despojado de su valija por unos ladrones, y, aunque la pérdida de alhajas y otros valores es considerable, el Estadista manifiesta que la intención de los ladrones fue apoderarse de unos documentos

importantes de política, que es lo que más siente.

La obsesión de la Biblia.

Dayton, Tonn, 20.—La creencia general es que el proceso contra el Profesor Scopes está próximo a terminarse; pero muchos abriga la esperanza de que se prolongue por unos dos meses más. Mr. Jennings Bryan ha publicado un artículo en que asegura que el asunto de la enseñanza evolucionista en Tennesse se ha llevado a cabo con hipocresía en perjuicio de la Biblia Cristiana y que muchísimas personas han sido engañadas por dicha teoría de la evolución.

Las selvas en llamas

Nelson B. C, 20.—Los grandes incendios de bosques que se han iniciado en las selvas vecinas de esta jurisdicción continúan sin que haya sido posible contener

el fuego. Las pérdidas se calculan en millones de dólares.

1.800 automóviles cada día

Detroit, 20.—La casa productora de automóviles Dodge Brothers, ha anunciado que tiene en proyecto la construcción de 8 nuevos edificios y que proyecta extender la producción de sus fábricas de 1.100 a 1.500 automóviles por día.

Los lios del Klu Klux Klan

Denver, 20.—Quince de las organizaciones locales del Klu Klux Klan de Colorado se han adherido al movimiento de los Organizados de Denver que pretenden separarse de la organización Nacional.

Como se pierde un millón

Chicago, 20.—Debió a

la resolución del Juez Honner que rehusó admitir una prueba, el Sr. William D. Shephard perdió la oportunidad de obtener un millón de dólares que dejó como herencia un hijastro suyo.

Llegada de los exploradores

Washington, 20.—Despachos inalámbricos del vapor Beary de la Expedición Mc Millan al polo Norte informan de la llegada de dicha expedición el jueves a Groenlandia.

Víctimas del huracán

Hong Kong, 20.—Ciento cincuenta personas fueron muertas como resultado del derrumbamiento de unas casas a consecuencia de un fuerte huracán que azotó esta ciudad.

Lea "La Prensa"

NOTA EDITORIAL

EL DIA DE COLOMBIA

Hoy, 20 de Julio, celebra la gran Colombia el aniversario de su libertad, de su independencia, de su formación como nación, de su nacimiento como Patria absoluta, de su entrada en el concierto universal de los pueblos.

Estimamos a Colombia porque en su suelo se siente palpitar el alma grande, vibrante y soñadora de un pueblo lleno de energías para el presente y de esperanzas para el porvenir; porque allí se ha sabido desarrollar un carácter franco y leal, culto y refinado, como una rama lozana y fuerte por la que circula con todo su vigor lo mejor de la sabia del tronco de la raza.

Desde Puerto Colombia hasta Bogotá, esa capital tan apartada materialmente del mundo y sin embargo tan plenamente metida en la moderna civilización, plétórica de inteligencia y de sentimiento, tan llena de esa luz de la vida nueva, recorriendo el extenso país se siente gravitar sobre el espíritu de pesadumbre de sus selvas mitológicas, de su flora majestuosa, de su maravillosa fauna, de sus ríos interminables que tienen una leyenda en cada honda y un poema en cada remanso; de sus infinitas escaleras de montes por donde trepa la civilización con audacias de titán, y allí se siente la impresión de todo un nuevo mundo intacto, que reserva el caudal de sus energías y sus riquezas inagotables para ofrecérselas a la Humanidad cuando los viejos continentes se sientan agotados.

Al celebrar este año el "Día de la Patria", se encuentra Colombia en el momento solemne de iniciar un gran vuelo hacia las cumbres del progreso.

Su proyecto magno, el que ha de cambiar totalmente la faz de Colombia, abriendo sus fabulosas fuentes de riqueza, se acaba de contratar con Norteamérica y empieza su realización. Se trata de abrir definitivamente las Bocas de Ceniza para que los barcos de alta mar suban por el Río Magdalena hasta Barranquilla, hasta Calamar, hasta el

Banco, convirtiendo el imponente río en una poderosa corriente de nuevas riquezas que irán a despararrarse por todo el extenso país.

El ferrocarril del Pacífico está ya terminándose, para unir a Buenaventura con Girardot enlazando con la línea férrea de Bogotá, colocando la capital a pocas horas del mar, cuando la distancia era de varios días.

Además, Bogotá, Medellín, Barranquilla, las principales ciudades colombianas, casi todos los Departamentos están realizando grandes esfuerzos para transformarse rápidamente. Barranquilla ha contratado un empréstito de cinco millones de dólares para vestirse a la moderna y estar perfectamente preparada para la nueva vida que indispensablemente ha de surgir al abrirse las Bocas de Ceniza.

Colombia es una de las Repúblicas mejor organizadas; la que tiene un gobierno verdaderamente nacional, con un Presidente aureolado por los más altos prestigios; con unos Ministros que respetan y hacen respetar los derechos del pueblo; con una Administración pública que podría servir como modelo de moralidad a muchas Repúblicas hispanoamericanas; con una moneda saneada y equiparada al dólar; con un partido conservador que es más liberal que los liberales de Europa; con un partido liberal, anticlerical y socialista, que demuestra la exagerada leyenda del fanatismo colombiano; con un pueblo que no quiere violencias, que ama la paz porque sabe que es la base del progreso; con una prensa culta y absolutamente libre que pone en sus polémicas mucho talento y mucho patriotismo.

Los colombianos hacen bien en abrigar el más franco optimismo, porque en el turno de las naciones que caminan triunfalmente hacia el porvenir, Colombia ocupa actualmente uno de los primeros lugares.

Nueva circulación de colones

El Banco Internacional de Costa Rica emitirá para la circulación del país 100.000 colones, en billetes de cinco colones cada uno, correspondientes a la Serie C., y numerados del 300.001 al 320.000. Esta cantidad servirá para reponer otra igual de billetes de diferentes series y denominaciones que se hallan en mal estado y que serán incinerados por el Jefe del Sello Nacional. Los nuevos billetes llevarán el número y fecha del acuerdo ejecutivo (17 de Julio) en que se autoriza al Banco Internacional de Costa Rica para la emisión de que hablamos, y las firmas siguientes: "Tomás Soley Gtiell", como Secretario de Hacienda y "Juan Rafael Chacón", como Director del Banco.

Desanimación en Puntarenas

Las fiestas de estos días en Puntarenas han estado bastante desanimadas.

Otros años acudió más gente que prestó mayor alegría a las fiestas.

A pesar de esto, se veían algunos grupos de forasteros que acudían a las diversiones.

Bien se ha notado en esto la falta de dinero, que es la causa principal de esa desanimación.

La gente está allí muy quejosa con la Compañía de luz eléctrica que da un servicio muy deficiente. El sábado, por la noche, cuando estaban los comedores de los hoteles llenos de gente que se disponía a cenar, se apagó la luz eléctrica dejando la población a oscuras durante una hora.

Para radiografiar a todo el acasano

New York, 20.—Mr. David Saroff, Director General de la Radio Corporation of America, anuncia que se ha celebrado un contrato entre aquella Compañía y la British Broadcasting Station de Londres, para la construcción de una poderosa planta en Inglaterra, con el fin de extender por todo el acasano la transmisión de mensajes radiográficos.

Nota del día

EL MANIFIESTO DE BARBUSSE

La protesta contra la guerra

Mientras el Gobierno francés envía a la guerra de Africa sus más famosos generales y se prepara a enviar grandes refuerzos militares, lo más prestigioso de la intelectualidad francesa presidida por el genial Henri Barbusse, publica un importante manifiesto que es la primera gran protesta contra esta guerra.

La noticia llegó hasta nosotros en la forma siguiente:

«Henri Barbusse, ha lanzado un llamamiento a los trabajadores e intelectuales contra la campaña que progresa en Marruecos, el cual, concebido en tono inflamado, protesta «contra las iniquidades políticas que ha desatado esta nueva gran guerra que se despliega «siete años después de una matanza de un millón ochocientos mil franceses y de otros diez millones de hombres».

Al denunciar el origen imperialista de las guerras coloniales y condenar las prácticas de la diplomacia secreta «que vuelven a ser adoptadas después de haber sido solemnemente repudiadas», el manifiesto protesta contra «el régimen de la censura establecido desde el principio de las hostilidades con el objeto de ocultar las verdades que el país debe conocer».

El manifiesto proclama en seguida el derecho del pueblo, sea cualquiera su raza, a disponer de sí mismo y apela a la voluntad de la nación «que toda una prensa opulenta no esclarea sino engaña».

Dirigiéndose al Gobierno, Barbusse le pide que detenga inmediatamente la efusión de sangre en Marruecos, negociando un justo armisticio, y finalmente apela a la Liga de las Naciones, «para que justifique su existencia interviniendo urgentemente en favor de la paz».

El documento, que además de la firma de Barbusse presenta las firmas de un centenar de escritores pertenecientes a las escuelas avanzadas está circulando entre los medios literarios. Dignos de mención, entre los firmantes son: Pierre Hamp, Victor Marguerite, Ploch G. Dahamel, D. Mitchel Gorday, Henri Marabal Leopoldes, Charles Vildres y René Arcoss.

Ya el sábado publicamos un radiograma de Nueva York en el que se decía que el «World» de aquella capital comenta el hecho de que Francia esté enviando a Marruecos sus generales, deduciendo de esto que la guerra de Marruecos está tomando una importancia extraordinaria y que Francia se encuentra de nuevo metida en otra gran guerra que ha tomado de pronto proporciones inesperadas, y todos nuestros artículos han sido de protesta contra las naciones fuertes empeñadas en sojuzgar a los pueblos débiles. Ahora tenemos la satisfacción de ver que nuestra actitud de periodistas, frente a esa grave cuestión que se sabe como ha empezado, pero no se sabe cómo podrá terminar, va acompañada de una idéntica actitud del genial Henri Barbusse y la élite intelectual de la propia Francia.

Todavía está fresco aquel diluvio de sangre de la Gran Guerra; todavía se resiente la Europa del tremendo dolor de aquella hecatombe, cuando ya estamos presenciando otra guerra en la que luchan medio millón de hombres entre españoles, franceses y marroquíes.

Los once millones de hombres muertos en los campos europeos durante cuatro años de fiera lucha sin beneficio para nadie, no han logrado engendrar un sentimiento de paz en los directores del mundo burgués, que otra vez tienen preparadas las naciones para grandes eventualidades militares.

La invasión de Bélgica en 1914 y la marcha de Von Kluk en dirección a París, permitieron a Francia y a Inglaterra el poder hablar de «guerra de defensa», de las «odiosas guerras de conquista», de «la santa independencia», de «la democracia en peligro» y de «salvar la civilización».

Pero ¿y ahora? ¿Por dónde ha sido invadida Francia? ¿Peligran la independencia, la democracia y la civilización? La única independencia que peligras es la del pueblo marroquí, amenazada y violada desde hace muchos años por franceses y españoles. Como españoles hemos sido siempre contrarios a la ocupación del Rif, no sólo porque aquel pueblo, como todos, tiene un derecho indiscutible a disponer sus propios destinos, sino porque esa guerra no puede traerle a España beneficio alguno y también porque siempre hemos sospechado que a la larga le traería grandes y graves complicaciones.

Ya no se habla sólo de españoles, franceses y marroquíes; ya se sabe que en esa guerra intervienen, directa o indirectamente, elementos alemanes, rusos y turcos; ya se ofrecen aviadores americanos y ofrece Polonia un contingente militar. El Parlamento inglés no quiere el bloqueo de Marruecos y tiene en Gibraltar lista su escuadra para impedirlo si a caso lo intentan. Italia observa atentamente y hace objeciones a la campaña. Las grandes naciones han olvidado en seguida los sucesos de China para fijar toda su atención en los acontecimientos del Africa.

¿Qué va a suceder? ¿Estaremos ya en vísperas de otra gran guerra, provocada ahora por el imperialismo

Obispillo

La obra más popular de Ricardo Palma, por su utilidad, su literatura y su aticismo, es «Tradiciones Peruanas», en donde aprendemos el origen de muchos nombres raros y caprichosos de su tierra.

Quisiéramos que algún inteligente de Costa Rica escribiese una obra parecida, en la que aprendamos igualmente el origen de nuestros provincialismos que despiertan la curiosidad del estudioso. «Tripa de Obispo» que otros llamamos «Obispillo» es una de esas palabras.

En el diccionario «Obispillo» es la morcilla o tripa rellena de sangre con especias: en El Salvador le dicen «moronga».

De sobremesa un comensal puso a discusión el origen de ese nombre que aquí damos a un intestino del cerdo.

Yo opiné que sin duda le damos tal nombre a ese intestino porque tiene la figura de un bonete.

Pero si fuese por eso, debiéramos decir «Tripa de Cura», y dejar «Obispillo» para la rabadilla de las aves, que se parece a una mitra.

Como acabábamos de comer, con oportunidad alguien opinó que la causa de ese nombre es que algún Obispo comía mucho de ese intestino.

No faltó quien dijera que por ser ese intestino muy gordo y abultado, parece tripa de Obispo.

Pero sea cual fuere el origen de ese provincialismo «Obispillo» o «Tripa de Obispo», aplicada a un intestino, «y de chanchito», no sabemos que por eso nadie, por católico que sea, se haya peleado nunca, ni con el consumidor ni con el carnicero que lo vende.

Sin embargo, un diputado se amostazó, se enojó y protestó porque un colega suyo dijo que el Arzobispo se pone la mano en la panza.

Mejor habría sido que dijera que se pone la mano en el «Obispillo», para evitarse el disgusto.

O mejor, como la palabra es la fiel manifestación de una idea, hubiera dicho el colega del enojado que S. S. se pone la mano sobre la «tripa guardera», que es otro provincialismo que a ningún cura ha contrariado nunca.

Y con eso,—como una anticipación,— habría, con tiempo, deshecho la objeción de que la palabra panza es buena para usada entre borrachos.

TABLEAU

OVER-ALLS

recibió

ROBERT

**LA ESPAÑA
ALMACEN DE ABARROTES**

**Fábrica de Velas, Jabón
y Fideos**

100 varas al Oeste del Palacio de Justicia

Martínez & Co.

APARTADO N° 211

TELEFONO N° 594

francés? No creemos en una inteligencia entre Madrid y París y sabemos bien lo que decimos. No tardaremos a ver en qué acaba esa inteligencia.

Si los pueblos no se oponen a tiempo; si ese llamamiento de Barbusse y otros parecidos no sirven de aviso a los pueblos, cuando vengan a darse cuenta de la situación, será cuando ya no tenga remedio porque se haya roto el fuego por todas partes.

Se acusa a los socialistas de pretender desquiciar la civilización; pero en realidad de verdad son los Gobiernos capitalistas los que se esfuerzan en consumir la ruina del mundo civilizado.

BERNARDO MERINO

**Viaje de Inspección
de la vía del Pacífico**

Atentamente invitados por don José Cabezas, Administrador del Ferrocarril del Pacífico; salimos con una gasolina a las 7 de la mañana del viernes acompañados por don Raúl Bonilla, contabilista de dicha empresa, don Fernando Palou, en representación de la «Nueva Prensa» y don Ricardo Falcó de LA PRENSA.

Los demás periódicos se escusaron a esta invitación del Administrador.

Pudimos darnos cuenta detallada de todas las mejoras que ha realizado la actual administración, pues el señor Cabezas es de una actividad asombrosa. Diariamente recorre la línea para inspeccionar las mejoras de la vía.

Llegamos a Ciruelas y vimos varias cuadrillas de peones cambiando traviesas en mal estado y rellenando la vía con tierra y piedra para quedar, de ese modo, fuerte la vía y evitar el traqueteo que tanto molesta a los pasajeros.

El valioso puente de Río Grande se está pintando, pues hacía 14 años estaba abandonado. Además, se le ponen tablas para que la gente pueda pasar sin cuidado, y así se evitará, en lo futuro, desgracias.

Toda la vía, en general, está en perfecto estado y se notan las mejoras realizadas en grandes trechos.

El señor Cabezas, con la amabilidad que le caracteriza, accedió a nuestra súplica que fuéramos a ver las mejoras hechas en el puente de la Barranca, vía Esparta. Quedamos asombrados de la valiosa obra que sólo costó al Estado \$ 48.000 que consideramos muy bien gastados. Se construyeron 84 metros de muro de largo por dos y medio de alto y con un ancho de una vara, todo hecho con solidez para desviar las aguas que ponían en peligro las columnas del puente.

Si el Sr. Administrador no procede a realizar esta mejora, el día menos pensado se hubiese hundido el puente.

Después contemplamos el famoso puente de la boca de la Barranca, que tantas veces ha destruido las crecientes del río.

No es posible atender el tráfico de esta empresa, si el Gobierno no procede inmediatamente a que se construya un puente bueno, de hierro, que garantice el tráfico de una vez, pues el comercio está receloso de introducir mercaderías por el Pacífico porque no inspira seguridad el puente.

De igual necesidad es la construcción del muelle de Puntarenas a fin de evitar el deterioro de las mercaderías al desembarcarlas en lanchas de los vapores.

Pudimos notar una mejora introducida en la actual administración. El cambio de combustible en las máquinas. Ya no se consume leña, de preferencia, sino carbón, pues nadie ignora los múltiples daños que ocasiona dicho combustible y las reclamaciones que a diario tenía que atender la Empresa.

La Empresa acaba de adquirir 2 máquinas nuevas y 40 carros, pues el material rodante era escaso y malo.

En general, la Empresa está bien administrada, y merece nuestra sincera felicitación don José Cabezas.

En algunas de las estaciones se han hecho reparaciones de importancia cambiando maderas en mal estado y pintándolas, pues hace mucha falta se reparen todas las demás por aseo.

En breve publicaremos un trabajo detallado sobre los ingresos y los gastos, para completar esta información escrita a vuela pluma en el viaje de inspección.

R. F.

Puntarenas 17 julio 1925.

LIBRERIA ESPAÑOLA

MARIA v. DE LINES

Tiene a la venta el SILABARIO COSTARRICENSE DEL PROF. NAPOLEÓN QUESASADA, actual Secretario de Educación Pública y el único autorizado por los programas oficiales de Costa Rica, al precio de \$ 0,75 cada uno o \$ 7,50 la docena. Ofrece igualmente a su numerosa clientela un VARIADO SURTIDO DE ÚTILES PARA ESCOLARES.

QUESO Y MANTEQUILLA

Marca **IRAZU**, de ARTURO VOLIO

Se vende exclusivamente en

LA INDIA Eduardo L. Fernández
Apartado 1064 - Teléfono 378

CUPON DE «LA PRENSA»

Libros regalados - Vale por UN CENTAVO

Reuniendo los cupones equivalentes al precio de los libros que publicamos en una extensa lista, el lector podrá solicitar en esta redacción la obra literaria o científica que más le gusta. Es un regalo que hace este periódico a sus favorecedores.

Actualidades

La causa Bryan mono-Darwing que ha de verse ante los Tribunales de Tennessee será un duelo a muerte, según Mr. Bryan. El realmente cree que esa pomposa causa basada por una ley para mantener en vigor la ignorancia significará o la muerte de la evolución o la del cristianismo.

Galileo descubrió que la tierra era redonda y que giraba al redor del sol. Y se vio obligado de rodillas a negar, a abjurar y retractarse de esta declaración. El incidente de Galileo no significó desastre para la ciencia o para la religión.

Cuando Colón atravesó el océano la buena gente religiosa creyó, que desde luego se diriga al extremo y que fracasaría indefinidamente. Y no sucedió así. Su viaje no perjudicó a la ciencia ni a la religión.

Si Thomas More creyó que la religión católica era la única religión verdadera. Acusado de negar que el rey fuese la verdadera cabeza de la Iglesia, él fue decapitado. Eso no significó la caída del catolicismo ni del protestantismo. Ambos son tan fuertes como lo eran entonces. Se necesita algo más que Mr. Bryan, Mr. Darrow, una cuestión tonta que afecta a los boques y un jurado de dos hombres para destruir la ciencia o la religión. Ambas durarán mientras el mundo exista.

Mr. Baruch bien informado acerca de la guerra y de las utilidades que de ella obtuvieron, íntimamente ligado al Presidente Wilson, durante toda la contienda, ofrece doscientos cincuenta mil pesos, para que se destinen a obtener el modo de que no haya quien obtenga utilidades en una guerra. No hay manera alguna de evitarlo. En lo que a las naciones concierne las utilidades están descontadas ya en la guerra... La última guerra lo ha demostrado.

En lo que a los individuos concierne habrá siempre el modo de que alguno se beneficie con el mal de la mayoría.

Scott dijo en verso que la mujer en nuestras horas de incertidumbre trataba de consolarlos y cuando los dolores y las angustias se cernían sobre nosotros representaban el ángeles consolador. Así sucede en la actualidad. Ayer la señora Allen Davis conocida en la escena como Edith Parker lloraba angustiosamente exclamando: "No permitas que se muera. Le amo tanto!"

Y él, su marido, se retorcía en el lecho del hospital por las balas que esa misma mujer había disparado contra él.

Ella debe haber estado inquietada difícil de contentar antes de disparar el arma homicida. Pero en el momento de angustia y de dolor se dió cuenta de que le amaba.

Los poetas conocen más el corazón de las mujeres que el resto de los hombres. El marido en este caso arrastrándose, sangrando las heridas de las balas, gritaba en aparente sorpresa: "Oh Dios, mi mujer me ha dado muerte".

A. BRISBANE

CANFIN

LUZ SUPERIOR
a precio barato ofrece en el
ALMACEN TOMAS FERNANDEZ
Apartado 614 — Teléfono 198

PINOTEA

Las personas que están o deben construir pasen a ver nuestros
TABLONCILLOS para PISOS, TABLILLAS DE FERRROS, TRASLAPOS, GIGANTONES, REGLAS Y CADENILLOS.
La enorme existencia se está agotando.
RECOMENDAMOS NUESTRA TABILLA PARA CIELOS de 3 1/2 pulgadas de ancho acordonada a 8 cms pie lineal.
—BUENOS DESCUENTOS SEGUN LA CANTIDAD—
Depósito: Edificio Escuela Juan Pabael Mera.
FRENTE AL PARQUE CENTRAL

PANADERIA LA PRINCESA

José Ulloa
AL PIE DE LA CUESTA DE MORAS
La única del país con más clientela
TELEFONO 409

No olvide el cupón en primera página

LA PRENSA

Diario de la Vida Nacional
GERENTE
ENRIQUE FONSECA Z.
REDACTORES:
BERNARDO MERINO
GIL SOL
ADMINISTRADOR:
RICARDO FALCO M.
AGENTE DE ANUNCIOS
JOSE MANUEL FONSECA
EDITORES:
SOCIEDAD "GERMINAL"
Teléfono 71 — 7ª Av. Este
Nº 344 — Apartado P
San José—Costa Rica

El Cambio

Hoy a las 14 horas

| | |
|--------------------|-----------|
| New York..... | 400 3/4 % |
| Londres..... | 390 — |
| París..... | 95 1/2 |
| España..... | 292 |
| Italia..... | 75 1/2 |
| Suiza..... | 389 — |
| Bélgica..... | 94 |
| Dólar sobre Berlín | 400 1/2 |
| Amsterdám o. r. a. | 40 1/2 |

más 1 por ciento.

USTED SABE QUE

el depósito de arizar de J. A. Coronado le ofrece siempre arizar de buena calidad y a buen precio.
Si Ud. no compra el suyo allí, pídale al teléfono 511.

Nueva Pensión Capitalina
100 varas al Sur de la Dolores
Buen servicio, sin lujo, y cuartos higiénicamente amueblados.
PRECIOS RELATIVOS

LA COMPETIDORA COSTARRICENSE
TIENE SIEMPRE PARA LA VENTA
Toda CLASE DE ROPA DE PUNTO

Obra maestra

Los hermanos Karamazov
la novela cumbre de Dostoyevski, deja una huella profunda en el espíritu de los lectores.

Los hermanos Karamazov
no es un simple relato de aventuras truculentas, con sucesos febriles, sin trabazón ni sensibilidad constructiva.

Los hermanos Karamazov
por el contrario, es la exposición depurada y tranquila de una vida humana, en la que, aun las pasiones más íntimas, tienen un bello y gracioso ritmo de serena majestad.

Los hermanos Karamazov
da la sensación de las aguas de un arroyo: limpias en su desfile, tersas en su espejo, dentro de su aparente inmovilidad bullen y se escapan y arrastran en su lecho todas las impurezas del camino. Así es esta obra maestra y así se ofrecen los sucesos de su trama.

Los hermanos Karamazov
sorprende, subyuga y enamora, por la intensa realidad de sus acontecimientos y por la sobria amenidad de sus relatos. Acontecimientos y relatos que la sola presencia de Alejo Karamazov, «que es excesivamente hermoso y de gallardo porte»—como lo define su autor—, y austero y místico, y sentimental y sensitivo, llenan de un raro y embriagado aroma que hace una obra inolvidable una vez leída, de.

Los hermanos Karamazov.
Forma esta preciosa novela 2 tomos elegantemente impresos. Precio de la obra \$ 6.00. De venta en la Dirección de LA PRENSA, casa Falco.

El capitalismo combatido con su propio dinero

Los Soviets, de acuerdo con informaciones que llegan a los Centros Oficiales británicos, están utilizando dinero norteamericano en la promoción de las campañas mejoristas de China. Dicese que el efectivo puesto en manos de los agitadores chinos tiene su procedencia en créditos hechos en la Contabilidad Roja por los Sindicatos de Harriman y Sinclair, a cambio de las concesiones petrolíferas y metalúrgicas que estos magnates han obtenido en Georgia y el Cáucaso. La primera de esas dos compañías puso en manos de los Soviets tres millones de pesos en efectivo, y la segunda, cinco.
Los agentes del Mejorismo ruso en Londres se jactan de que la política en Rusia es atraer a los capitalistas extranjeros para con su dinero atacar el capitalismo.

OJO CONSTRUCTORES

¿Necesitan ustedes arena? Pidan la famosa de Cartago, que venden en aquella provincia Ramón Rojas y Alfredo Piedra y en San José Santos Lopez: Agentes.

PRODUCTOS

Bayer

DE GRAN EFICACIA



Juvenina

Tabletas Regeneradoras de la virilidad y potencia perdidas.

Helmitol

Tabletas desinfectantes que curan los males urinarios de jóvenes y viejos.

Perlas de Tiresol

Balsámico antiblenorrágico, efectos sedantes maravillosos, inofensivos para estómago y riñones.

Jabón Afridol

Poderoso preventivo de las enfermedades contagiosas. No afecta la piel, mata los gérmenes más resistentes.

LOS PRODUCTOS

BAYER
curan científicamente
NO EXPLOTAN

ha amenazado a las autoridades del Waif con apoderarse de determinadas posiciones situadas en el interior de la Zona Internacional, por las cuales se alega que los moros importan en territorio de España armas y municiones.

En vista de que Italia se propone desembarcar carabineros en Tángier, el Gabinete Británico se ha dirigido al de Roma reclamando su opinión sobre la situación actual en existencia.

Como se ve, la cuestión de Marruecos está tomando extraordinaria importancia y podría traer un grave conflicto entre muchas naciones.

LA INTERVENCION INGLESA

La posibilidad de que Inglaterra se decida a intervenir militarmente en Marruecos, ahora que Francia ha sufrido, «Rule Britannia», una grave derrota a manos de Abd el Krim, fué emboscada en la Cámara de los Comunes por Sir R. Hamilton, miembro laborista, el cual pidió al gobierno "que antes de tomar ninguna determinación de carácter militar o naval o de iniciar operaciones de tales especies" se dé ocasión al Parlamento para que discuta el problema marroquí. Sir R. Hamilton dijo que la campaña de Marruecos había llegado a un momento de extrema agudeza y que los laboristas no consentirían en ningún modo que se disponga sin contar con su opinión.

Austen Chamberlain, Ministro de R. E., contestando a Sir Hamilton, prometió que la Cancillería no tomaría determinación de ninguna clase sin antes discutirla en la Cámara de los Comunes; y que tampoco se interpondría, sin tal sanción, en el conflicto Berebere.

"Sin embargo—dijo—límite esas promesas hasta donde lo recomienda la prudencia, puesto que en el caso de que el Gobierno juzgara que existe una seria amenaza para la seguridad de la zona del Waife de Tanger, no puede en manera alguna aceptar atarse las manos".

LA ZONA INTERNACIONAL

Aseguró el Ministro de R. E. no obstante, que por ahora no existía tal peligro; y que la Gran Bretaña está siguiendo paso a paso todas las peripecias del drama que se desarrolla al pie de la cordillera del Atlas, para intervenir cuando las circunstancias lo recomienden. Un despacho recibido de Tángier decía que las autoridades de la capital de la Zona Internacional mostrábanse temerosa de que por un golpeo Waif, se apoderen de parte de la Zona Internacional.

España, en tanto, está negociando en Londres la rectificación de las fronteras, a lo cual Inglaterra no se muestra muy dispuesta.

TEMORES EN TANGER

La prensa francesa recoge el rumor de que la Gran Bretaña se está preparando para enviar a toda prisa militares a Tángier, para evitar que los partidarios de Abd-el-Krim se hagan pronto dueños de la ciudad. Añádesse que España

filas francesas, están animadas ahora de gran coraje bélico.

París.—Taza, formidable ciudadela de Francia en la zona oriental de su Protectorado, llave de las comunicaciones entre Argelia y Marruecos, centro de convergencia de las rutas ferroviarias y de automóviles del este del país y principal apoyo del ejército del Gral. Daugan frente al ala izquierda de los rifeños, ha caído en poder de Abd el Krim.

Llenando de consternación a los menos impresionables, la noticia circuló ayer por París; siendo confirmada más tarde por un despacho de la agencia «Reuter» dirigido al diario de M Cachin, «L'Humanité». La deserción de seis mil kabilinos de los Branos, según anuncia «Le Matin», tenía en grave aprieto por la mañana a las tropas defensoras de Taza.

Abd el Krim ha sabido proceder una vez más con habilidad extraordinaria, descargando sobre el sector oriental de la línea toda la contendencia de sus fuerzas, para mover en favor suyo a los moros adictos, flacos en su voluntad de servir a Francia. La caída de Taza es, pues, un golpe formidable, una derrota sin paralelo, que sufre el prestigio militar de Francia, en sus campañas coloniales.

Aunque indirectamente el parte oficial del Ministerio de la Guerra, negaba a última hora de la noche la veracidad de tan sensacional noticia, reconocese que desde hace tres días las comunicaciones entre Taza y Fez están cortadas; y que las mujeres y niños se han retirado de aquella plaza.

LA BATALLA DE TAZA

Aunque los partes oficiales del Ministerio de la Guerra están saturados de optimismo afirmando en él que durante todos los días de la semana pasada, Taza estuvo a punto de caer en poder del enemigo. A todo lo largo del sector oriental se ha estado combatiendo vivamente en los últimos días, manteniéndose las tropas francesas firmes en sus posiciones—y aun avanzando a veces—frente al empuje de la ofensiva de Abd el Krim.

LA EVACUACION DE TAZA

Las autoridades militares de Taza han tomado la determinación de hacer evacuar la plaza a todos los civiles que la ocupaban, poniéndola lista para hacer frente al asalto de Abd el Krim, cuyas tropas, reforzadas por seis mil kabilieños que abandonaron con sus armas las

La juventud chic

de la capital, se manda hacer su ropa en la Sastreía de J. R. Miranda.—Pasaje Jiménez.

Fábrica de Hielo, Cervezas y Aguas Gaseosas
gran grande y pequeña

TRAUBE

Doble Grande y Pequeña

Aguas minerales: Kola Doble
Kº a Champagne
Cream Soda — Generale

El general Naulin sucesor del yautey en Marruecos

El Gral. Satanislav Naulin fué nombrado General en Jefe de las tropas francesas que operan en Marruecos. El Mariscal Lyautey dejará de tener intervención en las cuestiones militares del Protectorado, limitando su acción a funciones políticas y de carácter civil.

La designación del Gral. Naulin fué hecha en medio de grandes dificultades, pues el propio general rechazó aceptar para sí las responsabilidades que se le imponen con el nombramiento y de las cuales no tiene él la menor participación, sólo al proponerse que con él las compartiría el Mariscal Lyautey, en el orden político, aceptó.

También fué propuesto el General Guillaumet, nombre que citó en su despacho de dimisión al Premier Paullevé el Mariscal Lyautey.

Llamado a París el Comandante en Jefe de los Ejércitos de Ocupación, informó al Jefe del Gobierno que por ahora le parecía más discreto proseguir en el Ruhr, por lo menos mientras dure la retirada francesa. Entendió el Gral. Guillaumet que en Rhinelandia pudieran ocurrir graves desórdenes, por lo cual es más útil a Francia su permanencia en el mando de las tropas de ocupación del Ruhr.

El Premier trató con el Presidente Doumergue la respuesta del Gral. Guillaumet, conviniéndose entonces en dejarlo en su puesto actual. También fueron propuestos los nombres de los Generales Weygang y Sarrail, los cuales por igual rechazaron los ofrecimientos ministeriales.

El Generalísimo de los Ejércitos Franceses de Marruecos, General Satanislav Naulin, tiene experiencias de guerras coloniales, pues sus primeras armas las hizo en el Uarga, combatiendo como Teniente y Capitán en varias campañas. Posteriormente, después de la guerra, la ascendió al Generalato, estuvo al mando de la división de Arán.

En 1915 fué promovido a Coronel por acción de guerra, pues llevando en los Artoes el mando del Regimiento 170, alcanzó a causar una grave derrota en las filas alemanas, por un golpe de mano. Después fué trasladado al sector de Verdún, donde, en julio de 1918, fué ascendido a General de Brigada y puesto al mando del Cuerpo Vigésimo Primero del Cuarto Ejército Francés.

Concertado el Armisticio, fué General en Jefe de las Tropas de Ocupación de Sillesia, de donde fué trasladado a Siria. De Damasco partió con sus tropas, incorporándose al Ejército del Rhin.

Honor al mérito

El Lcdo. en leyes don Arturo Moncada quien se ha distinguido en el foro por las capacidades de hombre inteligente ha tenido grandes triunfos últimamente en defensa de sus clientes. Es de alabar este joven Lcdo. que se consagra con éxito a la defensa de las víctimas de la ley.

Otra quiebra

El sábado fué pedida la quiebra de Raúl Infante y conducido a prisión, saliendo luego con fianza de haz que rindió don Enrique Clare. La quiebra la pidió Vidal Cruz.

Libros en venta en la Dirección de LA PRENSA

CARMEN DE BURGOS
A \$ 3.00 el tomo
La Mujer Fantástica, novela.
Nueva cocina práctica.
La melocada, novela.
Amadís de Gaula (arreglo);
Últimos modelos de cartas, 2.00
El Tesoro de la Belleza, 2.00
OBRAS DE J. DE GOURMON
El vellocino de oro, novela, 2.50
ALFREDO DE MUSSET
La confesión de un hijo del siglo, novela, 3.50
JOSÉ MARIA DE ACOSTA
Las pequeñas causas, novela, 3.50.

No olvide recortar el cupón inserto en 2ª página



ROYAL Baking Powder
hecho de ingredientes superiores, hace superiores los alimentos a que se agrega. Expertos en el arte culinario lo recomiendan por sus cualidades saludables.
¡Fíjese en la etiqueta ROYAL!



Mantiene el cutis fresco y lo conserva fino
De venta en todas partes.

Asteriscos oficiales

La Municipalidad de San Carlos, de la Provincia de Alajuela, fue autorizada por el Gobierno para contratar un empréstito hasta por la suma de \$ 1,500,00 a un tipo de interés mensual no mayor del uno por ciento. En garantía del préstamo, quedará la renta de destace de la villa cabecera del cantón. Este dinero se dedicará a la construcción del matadero municipal de Villa Quesada.

—El Congreso autorizó al Ejecutivo para que invierta la suma de \$ 5,000,00 en la continuación de los trabajos de perfección del pozo artesiano que actualmente se construye en Santa Cruz del Guanacaste.

—Fué autorizada la Municipalidad de San José para que contrate un empréstito de \$ 10,000,00 a un tipo de interés no mayor del 6 0/100 anual. Esta cantidad será destinada a mejorar en el distrito de La Uruca, de la provincia de San José, cuyas rentas quedan en garantía del préstamo?

—Al reo Antonio Carpio Morales le fué rebajada la décima parte de la pena de tres años de presidio interior menor, por el delito de abigeato en perjuicio de Luis Calvo.

Crónica de Sports Introducción

Al iniciar mis tareas como cronista deportivo de este diario, comienzo por dirigir un atento saludo a todos mis colegas en la noble empresa de adelantar o corregir, por medio del periódico a aquellos que robustecen, tanto el cuerpo como el espíritu con los deportes; ya lo dijo el sabio: «Mens, sana, in corpore sano».

Me he hecho cargo de esta sección, con el único fin de hacer las crónicas, tanto de los juegos de base-ball, como de las reuniones que efectúa la Liga que han formado los que se dedican a ese deporte, y hago mi especialidad de esto, porque mis escasos conocimientos en otros deportes no me permitirían dar mis juicios con tanta seguridad como la dan mis compañeros: Center foward, Spec-tator, Guard Line y tantos otros más, cuyos conocimientos les permiten dar un fallo casi inapelable, sea pues, para ellos la crítica de los deportes en general. Doy también un saludo de hermandad a los aficionados, al cronista Boricua, un verdadero «Fans» en el sentido de la palabra, a quien

muchos critican, pero a quien hay que admirar, atendiendo al inmenso entusiasmo que siente por el deporte a que se dedica. He presenciado casi todos los matches que se han verificado, nacionales o internacionales, en la Plaza Viquez o en el Estadio y ello me ha dado a entender, que el base ball está en germen entre nosotros, nos hace falta esa disciplina, que si bien no está de acuerdo con nuestro carácter, muy latino, es tan necesaria en todos los deportes.

A eso, pues, voy a encaminar mi labor, a fomentar la disciplina, por todos los medios a mi alcance, entre los deportistas. El deporte no tiene divisiones, pues todo tiende a mejorar las cualidades físicas y morales del individuo, y en ese caso todos causan el mismo efecto. Saludo también, para terminar esta introducción, a todos los clubs ligados, ya sean de primera como de segunda y tercera mano en acciones, al cronista Boricua, un verdadero «Fans» en el sentido de la palabra, a quien de todos ellos.

AVENDAÑO & RODRIGUEZ

Heredia — Teléfono 17

Comerciantes en HARINA, MANTECA y ABARROTES.
Consulte nuestros precios antes de comprar

Buena Ocasión! Autos de segunda mano,

en perfecto buen estado, ofeese a la venta por no poderlos atender su dueño personalmente.

Gerardo Fonseca GARAGE EL LABERINTO

GRAN ALMACEN DE MUEBLES

Surtido completo

Especialidad en muebles de sala y cocinas para carbón

Costado sur de la Catedral

Contiguo a la DIRECCION GRAL. DE DETECTIVES

Blen & Gómez

J. R. Solera y Hno.

Heredia

IMPORTADORES

Miel Pura de Abeja Extraída mecánicamente por el sistema al más moderno y aséptico. Garantizada de pureza absoluta y de exquisita y superior calidad.— Aptario VILLA TEJADA — Se encuentra en cantidad o por botellas, a precio de 80 centavos en el BAZAR DEL COMERCIO, frente a la Dolores.—SILVA HNA.—San José.



una mano

A través de las olas traicioneras; por entre la obscuridad amenazante; a despecho del huracán alveoso, la brújula, como una mano fiel, va indicando siempre: "por aquí, por aquí..." Nada la aparta de su objeto. Nunca engaña. Jamás guía al peligro.

La CRUZ BAYER es como una brújula. Siempre segura a través de los años, sin que nada la aparte de sus deberes. Siempre fiel a los más altos principios de bondad. Siempre marcando el buen camino por entre la peligrosa marejada de falsificaciones y substitutos.

De los productos que ella ampara, los que mayor fama alcanzan son:

BAYASPIRINA
(Tabletas Bayer de Aspirina)

Prescrita por los médicos en todas partes del mundo,

CAFIASPIRINA
(Premiada con Medalla de Oro)

El analgésico por excelencia para los dolores con depresión nerviosa, y

FENASPIRINA

El remedio moderno para los resfriados, la gripe, la influenza, etc., cuya característica es la de ser perfectamente bien tolerada por el estómago.



MARITIMAS

Ayer a las 23 horas, zarpó para New Orleans el vapor norteamericano «Atenas», con los siguientes pasajeros: Para New Orleans: Charlotte Rice; para Habana: José Lluhi, Esteban Valdés, Pedro Fernández A., Enrique Fernández C. Luis Borreras, Angel López C., Carlos Weis, Luciano Mosquera, Norberto Soliño, Cosme Vázquez S. Guillermo Robleado C., Guillermo Pérez E., Emilio Borreras, Alfonso Car-Ketzer, José Castillo, Carlos Díaz, Norberto Pazo, Conrado González, Ricardo Dorado, F. Paulino Hnd. Sin carga ni correo.

Las mejores obras de los mejores autores, en la Dirección de La Prensa

Para Curar un Resfriado en un Día.

Tómese el Laxativo BROMO QUININA. (La primera y original pastilla para Resfriados y Gripe.) Es un remedio eficaz y probado. La firma de E. W. GROVE se halla en cada cajita.